



Intensa sequía azota a la provincia



Luis Alberto Portuondo Ortega

Los embalses que abastecen al municipio cabecera apenas rondan el 17,8 % dada la intensa sequía que azota al sureste de la provincia desde principios de año, aunque los 16 que administra el Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH) en el territorio están en un 65 % de llenado, “por lo que el ahorro del vital líquido es imprescindible”.

Katia Alarcón Méndez, directora de la Empresa de Aprovechamiento Hidráulico, informó que “el 89 % de los 470 millones de metros cúbicos acumulados en total, se concentra en las presas Carlos Manuel de Céspedes, en Contra maestre, y la Protesta de Baraguá, en el municipio de Mella, ambas muy distantes de la capital provincial, cuyos 32 sectores hidrométricos tienen ciclos muy dilatados”.

Con menos del 20% se encuentran los embalses Gilbert, Charco Mono -agotado desde abril-, y Gota Blanca, “Parada tiene una situación menos compleja, por lo que estamos, mediante el Trasvase Mogote, conduciendo el agua desde la Carlos Manuel de Céspedes hasta la Gilbert, garantizando así que no se deprima totalmente”, precisó Alarcón Méndez, tras insistir en que, a la tensa situación, “se suman los municipios de Songo-La Maya y San Luis, que junto al

cabecera concentran a más del 65% de la población de la provincia”.

En el caso de la ciudad de Santiago de Cuba, como el 80% de su población se abastece a través del deprimido sistema Quintero, “se trabaja en la supresión de salideros en las conductoras; en el cambio de válvulas; el enfrentamiento al robo de metrocontadores, que ya suman unos 4 000.

Se prioriza el servicio a hospitales y centros imprescindibles. Se ejecuta una importante inversión en el rebombeo de Campo de Tiro y se ubican nuevos equipos para los pozos uno y dos de la Refinería y la desalinizadora de Boca de Cabaña, con el objetivo de quitarle carga al sistema Parada, y lograr que el agua de Parada vaya a Quintero”, destacó Ludmila Rodríguez Barroso, directora de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado (EAA) Aguas Santiago.

A lo anterior se suma que la EAA dispone de pocos carros cisterna, “hemos sumado otras pipas de organismos que diariamente apoyan en la atención a los sectores y comunidades priorizadas, a familias en situación de vulnerabilidad, en coordinación con los presidentes de los consejos populares y los delegados de circunscripción”, concluyó Rodríguez Barroso.



Verano siempre joven



Este 30 de julio fueron múltiples los actos de recordación por el Día de los Mártires de la Revolución

Página 5

En un contexto donde los recursos son limitados, el cuidado de los bienes comunes debe ser una prioridad

Página 3

En medio de estrecheces económicas y las limitaciones tecnológicas Etecsa no distingue entre las ciudades y los campos para que su señal llegue

Página 4



De las experiencias del joven Dairiel Castillo Góngora en la producción de alimentos

Página 8

Los 61 Juegos Escolares Nacionales continúan desarrollándose en distintas sedes y exponiendo el talento de los pequeños deportistas

Página 7



Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban
@nauta.cu

MI saludo para ustedes que están ahí esperando conocer del acontecer de Chago, desde esta columna la felicitación y reconocimiento a los trabajadores gráficos de Santiago de Cuba que hoy, 2 de agosto celebran su día, las palmas para ellos... LLEGO uno de los meses más calurosos del año, muchos santiagueros disfrutan del merecido descanso en el período estival, pero no olvide mantener la cordura principalmente en las zonas de playas, ríos y piscinas; a los conductores les digo, si manejan no ingieran bebidas alcohólicas para que esos paseos constituyan bellos recuerdos y no se llenen de tristeza y sentido de culpa... LA Lic. Maritza Suel Cabrera Ricardo, directora general de la Empresa de Correos da respuesta a la queja de Eduardo Sierra Hernández, referente a la zona postal 90200, correo de Carretera del Morro: "Ciertamente, los teléfonos de la Oficina de Correos de Carretera del Morro fueron reportados a Etesca para su reparación, pero hasta el momento no se ha logrado una solución definitiva. No obstante, hemos logrado recuperar parcialmente una línea de comunicación por el teléfono 690123, la cual estará disponible en los horarios de atención al público establecidos por nuestra Empresa (8:00a.m.-4:00 p.m.). Reconocemos plenamente las afectaciones señaladas que, en el caso específico de este cliente, mantuvimos comunicación con él a través del correo electrónico de nuestra oficina de Atención al Cliente, informándole sobre las causas de las demoras en la llegada del paquete de su interés a la provincia y, posteriormente, en su distribución hacia la oficina de destino debido a factores logísticos ajenos a nuestra gestión inmediata. No obstante, trabajamos en coordinación con las instancias correspondientes de Correos de Cuba para agilizar estos procesos y minimizar futuros atrasos. Ciertamente, hemos presentado irregularidades en la distribución de la prensa, principalmente por la falta temporal de carteros en la zona y nos encontramos en proceso de cubrir estas plazas para normalizar el servicio lo antes posible. Sin embargo, es importante aclarar que el señor Eduardo Sierra Hernández no es suscriptor de prensa en esta unidad postal, por lo que su reclamo en este aspecto no corresponde directamente con nuestros registros. Aun así, valoramos su preocupación para mejorar nuestros servicios en general". Agradecemos su respuesta, pero no queda claro qué va a pasar con el servicio de los suscriptores del 30 de Noviembre y de algunas zonas de El Caney como por ejemplo Ducureaux, que en las quejas tramitadas la respuesta a los clientes de ese servicio ha sido de que no hay carteros y la Empresa no quiere cubrir las plazas... VÍCTOR O. Pajarín R., vecino de San Fernando # 423, entre Corona y Mejorana, dice: "Esta es la 2da vez que me dirijo a ese espacio, para pedirle a RadioCuba una respuesta por los cortes de video constantes que se producen en las transmisiones de TV, canales estándar y HD. Siguen los cortes a cualquier hora del día o de la noche, ejemplo, en la transmisión de la intervención de Díaz-Canel en la clausura del Parlamento cubano, fueron numerosas las interrupciones, tuvimos que remitirnos al diario Granma, para conocer detalles de lo planteado por el Presidente. El jueves 24/7/25 en horas de la tarde fue un sufrimiento ver la TV. Necesitamos una explicación y respuesta al respecto"... MAYRENA G. Ruiz Medina con dirección en Calle 29, edificio M-2, apartamento 3, reparto Pastorita, enuncia que: "Quiero expresar en mi nombre y en el de mis compañeros de la Universidad de Oriente nuestra insatisfacción por el servicio brindado por la Base de Omnibus Vista Alegre. Realizamos el contrato el 17 para Caletón Blanco con salida a las 7:30 a.m., y el transporte llegó al punto acordado alrededor de las 10:00 de la mañana, ¿Dónde quedó el respeto y el cumplimiento del horario del contrato? ¿Quién paga el tiempo perdido? Estoy casi convencida de que el precio se ajusta de acuerdo con las horas contratadas. Chi lo sa... MARIA C. Balanquet Hechavarría, vive en Final de Flor de Lis, Petro Palo #53, Santa María, poblado de Boniato, manifiesta: "Soy una persona vulnerable, mi vivienda es un derrumbe total del huracán Sandy, lo que tengo es una facilidad temporal en mal estado, y a estas condiciones de vida le sumo que tengo varias enfermedades de base y padeczo de hipoacusia. Estoy presentando problemas con el tendido eléctrico desde el pasado 9 de julio, un carro de la Empresa Eléctrica quitó el cable por un cortocircuito, y lo dejó en el piso, el 11 volvieron, arreglaron las conexiones y la mía no y hasta ahora y a pesar de mis gestiones no me han dado respuesta ¿A dónde o a quién tengo que dirigirme para poder resolver mi problema? ¿Hasta cuándo tengo que estar sin servicio eléctrico? ¿Por qué tanta falta de respeto? Chi lo sa... EL colega Sergio Martínez quiere hacer público un agradecimiento a los médicos, enfermeras y a todo el personal de Terapia Intensiva de la Sala de Cardiología del Hospital Provincial Saturnino Lora por las atenciones y cuidados con la totalidad de los pacientes, las felicitaciones y las palmas para todos... DIOBANIS Fernández Lugo, de Calle 9 #24, El Mañuquito, municipio de Songo-La Maya, dice: "Soy TCP me hizo falta extraer dinero para invertir y no pude hacerlo; me dieron un sinnúmero de explicaciones pero de dinero nada; al pedir ver al director cerca del mediodía, este me atendió pasada las 20:00 p.m., me sentí maltratado por su proceder y me comunicó que no podía realizar la operación bancaria ¿si es mi dinero por qué no puedo sacar la cantidad que necesito? Además, le sugiero a la directora de esa Agencia Bancaria que el que trabaja con público debe tener buen trato con sus clientes. Espero una explicación y la respuesta"... Me voy pero nos veremos otra vez... Chaoooooooooooooooooooooooooooo

Sabadazo

Santiago de Cuba rindió homenaje a Melba y Haydée

En conmemoración del 104 aniversario del natalicio de Melba Hernández, y en fecha en que perdiera la vida hace 45 años Haydée Santamaría, heroínas del Moncada, una representación de la FMC en Santiago de Cuba rindió homenaje en el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia, donde se atesoran sus restos.

En la ceremonia, presidida por Elena Castillo, secretaria provincial de la organización femenina en la provincia, participaron federadas, jóvenes y representantes de organizaciones sociales.

Melba Hernández, junto a Haydée Santamaría, participó en el asalto al cuartel Moncada el 26 de julio de 1953, y posteriormente desempeñó un papel clave en la divulgación del alegato La Historia me Absolverá. Su vida estuvo marcada por la lucha, la dignidad y el compromiso con la emancipación femenina y la justicia social.



La ofrenda floral, símbolo de veneración, fue colocada en el Panteón de los Mártires del 26 de Julio, donde se honra a los protagonistas de aquella gesta histórica.

(Teleturquino)

Reconocen a brigada solidaria Medicuba España

Odette Elena Ramos Colás

En el Salón de los Espejos del Gobierno Provincial, se otorgó la distinción Con el Esfuerzo de Todos Venceremos, a la Organización No Gubernamental (ONG) Medicuba España, en reconocimiento por su sostenida labor solidaria a favor de los centros educativos y de salud del territorio durante la última década.

Francisco Hernández, conocido afectuosamente como Paco, miembro de la junta directiva de Medicuba España, recibió la condecoración de manos del Gobernador Manuel Falcón Hernández, en el contexto de las celebraciones por el aniversario 510 de la fundación de la Villa y el 72 del asalto al Moncada.

Durante el acto, se destacó que aunque Paco simboliza la esencia del proyecto, todos los integrantes de la brigada son protagonistas indiscutibles de los resultados.

Falcón Hernández agradeció todo lo hecho por Santiago, por la enseñanza especial y por la salud del pueblo cubano, y expresó que la tierra caliente siempre los esperará con los brazos y los corazones abiertos.

En su intervención, Paco compartió las emociones vividas en los últimos días en la Ciudad Héroe, y significó el aporte de quienes colabora-



ron desde España, el trabajo logístico realizado en Torrejón para el envío de más de 100 bultos y la preparación de otros 500 que serán embarcados próximamente desde Laredo.

Destacó, además, el carácter colectivo del reconocimiento recibido: "es de todos y todas los que están aquí y de quienes nos acompañan desde España", dijo.

Medicuba España está integrada por entidades, colectivos y personas de todo el territorio español unidas en la cooperación estratégica con el Sistema Nacional de Salud cubano, para el mantenimiento de su carácter público, universal y gratuito; y forma parte de la red europea en la que participan entidades solidarias de más de 15 países.

Cuba celebra Semana de Lactancia Materna hasta el 7 de agosto

Cuba celebra la Semana de la Lactancia Materna, que se extenderá hasta el 7 de agosto, precisaron fuentes del Ministerio de Salud Pública (Minsap) al diario Granma.

La iniciativa promueve los beneficios de esta práctica para el desarrollo infantil y la salud materna.

El Minsap defiende la lactancia exclusiva durante los primeros seis meses de vida y complementaria hasta los dos años. Sunny Guidotti, representante adjunta del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia en Cuba, declaró que el apoyo familiar a la mujer lactante es esencial.

Mercedes Esquivel Lauzurique, del Grupo Nacional de Pediatría, precisó que un bebé no amamantado tiene seis veces más riesgo de morir comparado con quienes reciben leche materna.

Destacó que Cuba implementa un sistema de apoyo a la lactancia desde la concepción hasta los dos años del niño. Aquí se aprobó una resolución para proteger la lactancia materna y regular los Bancos de Leche Humana.

El Decreto Ley 84, vigente desde 2024, extiende la licencia de maternidad hasta los 15 meses de vida del bebé.

EN LA COCINA

Envuelto de mazorca

Ingredientes: Dos tazas de maíz, un huevo cocido, ½ taza de queso rallado o picado en dados pequeños. Pimienta y sal a gusto

Preparación: Ponga la harina en una fuente honda, añada el huevo, el queso, pimienta y sal al gusto y mezclelo bien.

Haga un vasito con una hoja, doblándole las puntas, eche la harina hasta que cubra y



colóquelo otra hoja de forma contraria. Envuélvalo con hojas. Ponga una cacerola a la candela con agua y sal, cuando rompa a hervir, coloque los envueltos con cuidado. Cocínelos, sáquelos y déjelos refrescar.

¿Sabías qué?

El bicarbonato de sodio y el vinagre son ingredientes naturales que puedes utilizar para quitar el sarro de los azulejos del baño.

El vinagre blanco es un desinfectante natural contra los gérmenes y el bicarbonato funciona como un desodorante que elimina los olores.

La clave está en lo que cuidas

1. Cuando estés solo, cuida tus pensamientos.
2. Cuando estés con amigos, cuida tus palabras.
3. Cuando estés enojado, cuida tu temperamento.
4. Cuando estés en un grupo, cuida tu comportamiento.
5. Cuando tengas problemas, cuida tus emociones.

Consejos para el Hogar

Para quitar el mal olor de la nevera

1. Limpia tu nevera de forma periódica y no demores en quitar los líquidos que se derramen
2. Guarda los alimentos que desprenden más olor en recipientes estancos (los bien sellados o diseñados para que no entre el agua ni otras sustancias)
3. Usa clavo y limón contra el mal olor, también puedes introducir una disolución de bicarbonato de sodio



ENTRE NOSOTROS

María Elena Martínez



Rafael Carela Ramos

Memorando para un desfase

El presidente de los Estados Unidos Donald Trump, el que por sus pretensiones podría definirse como "policía planetario", emitió recientemente un Memorando en el que afirma que "apoyará al pueblo cubano en su búsqueda de la libertad y la justicia", olvidando las carencias y enormes dificultades creadas a la economía y la población de este país, con las más de 243 medidas coercitivas que aplicó a Cuba durante su anterior mandato. Rara forma de apoyar.

Con el propósito de destruir la Revolución cubana, el señor presidente norteamericano hace todo lo que esté a su alcance para impedir que la isla adquiera alimentos, combustibles, materias primas, piezas de repuesto y otros recursos para el sostenimiento de la nación y su adecuado desarrollo.

El documento, que en su esencia no es más que la reafirmación de su política de mano dura contra la isla, entre otras cosas aspira a la democracia al estilo yanqui, insiste en la prohibición legal del turismo estadounidense aquí, certifica el bloqueo a Cuba, restringe las transacciones financieras a la Mayor de las Antillas,

regula e impone limitaciones a los viajes académicos, y tipifica a "funcionarios e instituciones prohibidos", como la Administración Central del Estado, los organismos, instituciones y organizaciones cubanos, así como a dirigentes, directivos, jefes, editores jefes, editores, subdirectores de programas de medios de comunicación.

No incluye a Cuba en el documento como parte de la lista de supuestos patrocinadores del terrorismo -porque ya está incluida-, provocando con esto que muchos proveedores internacionales de combustibles, alimentos, piezas de repuesto e insumos, han dado un paso atrás, y ya no lo hacen, temerosos de sanciones estadounidenses, revestidos no solo de policía, sino también con la toga de juez planetario.

El señor Trump, quien dice apoyar al pueblo cubano, al mismo tiempo refuerza el bloqueo económico, comercial y financiero estadounidense contra Cuba, el principal obstáculo para nuestro desarrollo, y que en seis décadas ha afectado a la economía de la isla en 144 413 millones de dólares, a precios corrientes, de los cuales una parte tiene el demérito de ser de su autoría.

Tampoco tiene en cuenta que, aunque en el Memorando

habla de derechos humanos, no le tiembla la mano para separar a familias migrantes que por años estaban allá ni recuerda que actualmente más de 400 mil personas viven allí en condiciones de esclavitud, a pesar de ser el país más rico del mundo.

En la Declaración del Ministerio de Relaciones Exteriores cubano al respecto, se aclara que esta política no es nada nueva, pues ya desde 2017 el gobierno estadounidense comenzó la aplicación de medidas de reforzamiento extremo del bloqueo económico. Estas medidas se han mantenido a lo largo de ocho años y explican en gran medida las carencias actuales y los grandes desafíos que enfrenta la economía cubana para su recuperación, crecimiento y desarrollo.

Esta política que aplica los Estados Unidos contra Cuba, expone el documento, responde a los intereses estrechos de una camarilla anticubana y corrupta que ha hecho de la agresión al vecino un modo de vida y un negocio muy lucrativo.

La manera de enfrentar todo esto es, a partir de la unidad, luchar con la consagración que el momento requiere, en lo que le toca a cada cual, con la certeza de que no hay otra forma de alcanzar la luz, al final del túnel.

Altas temperaturas y la urgente necesidad de hidratarnos indican la fortaleza de la etapa veraniega, momento oportuno para tomarnos un descanso, cambiar de ambiente, pasear y también para reflexionar sobre las conductas a seguir, en especial la de nuestros jóvenes, si queremos disfrutar con salud, en paz y en familia, este Verano 2025.

Preocupa, y mucho, las actitudes que pude observar hace unos días, cuando un número no despreciable de jóvenes -la mayoría adolescentes-, andaban todos con botellas y cigarrillos en mano; se dirigían hacia el río San Rafael, en busca de un chapuzón o del peligro.

La situación comienza a ser reiterativa, sobre todo los fines de semana, y sucede en Rafael Reyes, Guaninicum, Jutinicú, Ullao...

Lo cierto es que en esta temporada se incrementa el riesgo de accidentes, sobre todo los de tránsito, pero también caídas, ahogamientos, intoxicaciones, quemaduras y se aprecian riñas tumultuarias.

Por un verano feliz

La percepción del riesgo es baja y eso incrementa el peligro. La ingestión de bebidas alcohólicas es una causa que condiciona estas conductas; y es que el acto de beber debe hacerse con medida, pues es la principal causa de reyertas y discusiones.

Un punto y aparte merecen la observancia de los padres para con los menores, que a la vista de todos y como un average andan con la botella y el cigarro en mano, y en el peor de los casos hasta con drogas.

La violencia ha dejado de ser un problema individual y es reconocida y tratada como un fenómeno social, por eso es necesario inculcar valores desde edades tempranas, retomar las normas de cortesía, fomentar el respeto a los ancianos y a las personas mayores. Pedir permiso, dar las gracias u ofrecer disculpas, sin gritar o alzar la voz y evitando gesticulaciones inadecuadas, son formas de ser comprensivos y evadir problemas innecesarios en días tan alegres como estos.

Es tiempo para fiestas y celebraciones, el abuso de bebidas alcohólicas en lugares públicos se convierte casi siempre en

un enemigo.

Se necesita de un mayor accionar de los organismos responsabilizados de mantener el orden y la disciplina, sí, y también la familia debe saber dónde están sus niños, adolescentes y jóvenes, a dónde van y si cumplen con los protocolos establecidos para esta etapa.

Todos debemos asumir la cuota de responsabilidad que nos toca ante este problema para evitar la pérdida de vidas humanas. Necesitamos desterrar la negligencia y la insensatez, comportamientos que han causado la muerte, en no pocas ocasiones.

Estos sensibles temas ameritan toda nuestra atención y cuidado. Hagamos cuanto sea posible por preservar la vida y el bienestar de los menores, adolescentes y jóvenes. La prevención de accidentes es deber de todos. Promover salud es contribuir a la felicidad de los hogares y, por ende, de la sociedad.



Yaniuska Pérez Verdecia



David A. Medina Cabrales (Estudiante de Periodismo)

Hace unos días conocimos la ocurrencia de un acto de violencia contra un microbús de la ruta 48 en La Habana, al que una conductora de ciclomotor fracturó el parabrisas trasero del vehículo con una pedrada.

El incidente, ocurrido tras un mínimo roce en el tránsito -sin colisión ni daños físicos-, escaló hasta convertirse en un acto de vandalismo contra un medio de transporte público, uno de los 50 nuevos vehículos incorporados recientemente para aliviar la situación del transporte en la Capital.

Lo más grave no fue solo el daño material, sino el riesgo al que expuso a pasajeros y transeúntes, así como el mensaje que este tipo de acciones envía: la intolerancia y la violencia como respuestas ante conflictos que bien pudieron resolverse con diálogo y serenidad.

Traigo el hecho a colación para llamar a la reflexión, pues recientemente hemos recibido también nuevos equipos para mejorar el transporte, una inversión significativa en medio de las difíciles condiciones económicas que vive el país.

Sepan que estos vehículos no son un regalo, sino el resultado del esfuerzo colectivo y de la gestión del Estado

Proteger lo que es de todos

para garantizar un servicio básico a la población. Sin embargo, su durabilidad y eficiencia no dependen solo del mantenimiento técnico, sino del comportamiento ciudadano. Cada acto de irresponsabilidad, cada gesto de agresión contra el patrimonio público, es un retroceso que nos afecta a todos.

En un contexto donde los recursos son limitados, el cuidado de los bienes comunes debe ser una prioridad. No se trata solo de evitar daños materiales, sino de fomentar una cultura de respeto y responsabilidad.

Las calles no pueden convertirse en escenarios de confrontación ni los conductores -ya sea de ómnibus, taxis o motos-, pueden actuar como si fueran dueños exclusivos del espacio vial. El transporte público es un servicio esencial, y su buen funcionamiento exige cordura, paciencia, y sobre todo, conciencia colectiva.

Las autoridades tienen la responsabilidad de aplicar la ley con firmeza ante hechos de vandalismo que afecten a sectores claves; pero más allá de las sanciones, es necesario un trabajo educativo constante, para reforzar valores cívicos y evitar que estos episodios se repitan.

Santiago de Cuba, con sus nuevos microbuses, tiene ahora un reto por delante, y el llamado es claro: proteger el transporte público que es proteger nuestro bienestar. Cada piedra lanzada, cada acto de vandalismo, mella el esfuerzo



por mantener en pie un servicio que todos necesitamos.

¿Seremos capaces de asumir ese compromiso? La respuesta debemos darla desde cada parada, en la calle, con gestos de respeto al conductor, al pasajero y al vehículo que nos lleva. Porque, al final, lo que se rompe no es solo un parabrisas, sino también la confianza en que podemos construir, entre todos, un país mejor.

CÁMARA EN LA CALLE



Dilatado en el tiempo

Vecinos del Bloque S escalera 33 y 35 en micro7 se quejan de la obstrucción que tienen en el edificio con los tragantes de aguas albañales, lo que afecta a los apartamentos creando insalubridad y atenta contra la higiene comunal. El problema ha sido reportado varias veces sin solución y ya llevan un año con esta situación.



Jorge Luis Guibert

Para que la señal llegue a todos

Luis Alberto Portuondo Ortega

En millones se cuantifican los costes de las inversiones que la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa), ejecuta en nuestra provincia. En varias publicaciones, principalmente en el espacio digital, han divulgado lo que se realiza y, en el caso específico de la instalación de las radiobases (RBS por sus siglas en inglés) en zonas rurales.

El usuario Rafael Leliebre expresó: “Eso es un proceso y



claro es poco a poco, trabajé en República Dominicana, para Orange y todavía hay zonas rurales sin internet, y eso pasa porque a la telefónica no le es factible llevar sus torres y antenas a esas comunidades por no haber retorno de inversión, no existe masa crítica de suscriptores, entonces debe entrar el gobierno para subsidiar este tipo de inversiones, esto es un proceso complicado y en Cuba es social, no creo que sea negocio para Etecsa llevar internet a esas comunidades”.

En la zona de El Laurel, en Tercer Frente, los ingenieros David Herrera Cardero y Caleb Milanés Lores lideraron la instalación de una RBS “con tecnología 2G y 3G para que la señal móvil llegue a esta zona tan distante de los centros urbanos”, manifestó Herrera Cardero.

Desde 2024 “se ha avanzado de manera acelerada, primero con la creación de la infraestructura necesaria y con la instalación durante el presente año del equipamiento, implicando una movilización considerable de recursos humanos, materiales y financieros”, dijo Antón Alabart Velázquez, Jefe del Departamento de Inversiones de la División Territorial de Etecsa.

El objetivo “es que en todos los consejos populares se pueda acceder a internet por alguna vía, así como la necesaria comunicación a través de las redes móviles; por ejemplo, desde hace más de un lustro, en Guamá, Segundo y Tercer Frentes -territorios cien por ciento Plan Turquino-, prestan servicio zonas wifi, al igual que en el resto de los municipios”.

Beneficio para todos

“Esto es lo mejor que nos pudo pasar, ya mi teléfono tiene señal e hice varias llamadas”, expresó con alegría el productor agropecuario de avanzada Rodi Carmenaty Castañeda en la zona de El Alambre, importante polo productivo ubicado en el municipio de San Luis y que cuenta desde el 23 de mayo con su radiobase, una de las que ya prestan servicio en la provincia.

Etecsa desarrolla un ambicioso plan que se sustenta en financiamientos millonarios, “y con altos niveles de importación de los componentes para confeccionar los sitios tecnológicos, integrados por torres, antenas y el equipamiento de la RBS con su respectiva fibra óptica o radioenlace -para garantizar la transmisión-, la obra civil y sistema de aterramiento que también es muy costoso”, puntualizó Alabart Velázquez.

Responde, sobre todo, a planteamientos históricos de la población de dichos sitios “como lo es Regina, con 832 habitantes, o el poblado de Mangos de Baraguá que tiene una población de más de 5 500, y donde el sentido de pertenencia de la población es notorio”, aseveró Germán Fajardo Frías, presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular de Mella.

De manera que, en el transcurso de 2025, “pretendemos instalar 21 nuevas RBS distribuidas por ocho municipios ya que el de Guamá, dada su compleja geografía, fue

priorizado para que todos sus consejos tengan el servicio. El proceso de instalación debe concluir en el mes de septiembre. Hemos actualizado cerca de 20 RBS con tecnología 4G”, acentuó el Jefe del Departamento de Inversiones.

“Cuando llegan los especialistas de Etecsa, todos nos ponemos en función de ellos, no puede faltar el café y se convierten en nuestros mejores huéspedes”, expresó una residente en Matahambre, en Songo-La Maya.



“El agradecimiento es palpable, incluso nos invitaron a la celebración del Primero de Mayo, desde entonces viven conectados”, acotó el ingeniero en Telecomunicaciones Julio Ernesto Navarro Magdariaga, quien está cumpliendo su adiestramiento laboral en este Departamento.

El acceso a Yaveremos, en Palma Soriano, “fue extremadamente angosto, incluso nos atascamos, pero no impidió que cumpliéramos con la tarea, desde el 26 de junio los pobladores de esa localidad tienen comunicación”, rememoró Guillermo Hervella Turiño, especialista en Telemática.



Cálculos, simulaciones, estudios de visibilidad y perfil se constituyen en la génesis de cada proyecto, ponderando siempre su impacto social, “luego se solicitan los permisos al Instituto de Ordenamiento Territorial y Urbanismo y,

una vez concedidos, comienza la ejecución de la obra civil, que demanda materiales de la construcción y personal competente”, refirió Antón Alabart Velázquez.

Se trabaja de sol a sol, “y no es una obra sencilla, todo lo contrario. Hay que trasladar desde la ciudad los materiales y eso involucra combustible, medios de transporte y fuerza de trabajo. En dependencia del tipo de torre es el tiempo que, por lo general, nunca excede el mes”, comentó Luis Alberto Casañ Cadena, jefe de la Brigada de Construcción Civil.

No obstante, los tres grupos de trabajo del Departamento se unen para que “el servicio esté disponible lo más pronto posible; yo soy el de Planeamiento y Control Técnico de Inversiones, pero si hago falta en el de Ejecución o en el de Proyectos, disposición y entrega no faltan”, aseguró Navarro Magdariaga, orgulloso de integrar un equipo de alto nivel profesional y que promedia los 35 años.

El Departamento santiaguero es de los que en el país pueden asumir la tríada de planear, proyectar y ejecutar con su propio personal, “Etecsa garantiza el mantenimiento y la atención a las averías que se puedan dar tras la puesta en funcionamiento de las RBS”, precisó Ricardo Serrano Díaz, director territorial de la entidad.

Proceso no exento de dificultades

El déficit de generación del Sistema Eléctrico Nacional repercute en el funcionamiento de las radiobases, principalmente las que no tienen respaldo energético, pero indudablemente los hechos vandálicos contra la infraestructura de Etecsa dejan un saldo mucho más negativo y complicado a la hora de solucionarlos.

“Desde que pusieron el equipo, se ha convertido en la niña de nuestros ojos, y no permitiremos que personas inescrupulosas los dañen para lucrar”, afirmaron residentes de San Benito, municipio de Segundo Frente. “En las de Micro V, La Placita y San Vicente, todas de reciente construcción, han sido sustraídos elementos como las cercas perimetrales y cubiertas; en otros lo han hecho hasta con las baterías”, denunció Antón.



En la zona conocida como el Alto del 30 de Noviembre, en la Ciudad Héroe, aprovechando el horario nocturno y en medio de los apagones se robaron la batería, rompieron la puerta del gabinete y la cerca. El Consejo de Gobierno del Tribunal Supremo Popular, en mayo pasado, determinó que dichas conductas constituyen un delito de sabotaje.

Se han dado hechos de esta índole en 17 sitios de telefonía celular -12 con robo de baterías-, “hemos tomado medidas para detectarlo como los convenios con terceros que tienen personal de seguridad y protección”, enfatizó Alabart Velázquez.

En la provincia se encauzan varios procesos investigativos y otros tantos judiciales con los autores, a quienes se les pueden aplicar sanciones de siete a 15 años de privación de libertad -según el artículo 125 del Código Penal-, con penas agravadas de hasta 30 años, cadena perpetua o incluso la de muerte en casos donde se ponga en peligro la vida humana o la seguridad colectiva, de acuerdo con el artículo 126; “tenemos RBS enclavadas en edificios o que están cercanas a viviendas y otros inmuebles que pueden ser perjudicados”, concluyó.

Para el acceso a las redes móviles e internet, en Santiago de Cuba, hay 84 zonas wifi, 187 radiobases en funcionamiento, cerca de 21 000 servicios de Nauta Hogar instalados en las viviendas, se lleva a cabo un proceso de reposición de bancos de baterías de sitios técnicos donde se incluyen las RBS y los gabinetes integrales, y más de medio millón de líneas activas, lo que demuestra avances aún en medio de estrecheces económicas y las consiguientes limitaciones tecnológicas, que no distinguen entre las ciudades y los campos para que la señal llegue.



Huellas de una ciudad

Vilma fue protagonista



Orlando Guevara Núñez

Cuando se hable del heroísmo de Santiago de Cuba, el nombre de Vilma Espín Guillois será siempre imprescindible. Ella fue protagonista de los días más difíciles. Heroína de la clandestinidad y del Ejército Rebelde. Heroína de la República de Cuba.

En el libro Una Revolución que comienza, de la Editorial Oriente, dejó plasmadas algunas de sus vivencias sobre Santiago de Cuba.

La caída de Frank País

“Esa tarde fue tremenda para todos nosotros. Inmediatamente llamamos a la mamá de Frank y a su novia América Domitro para que fueran enseguida a reclamar el cadáver.

“Frank estaba tirado en medio de la calle y todo el pueblo se fue arremolinando allí, se pusieron cordones. Había una situación popular tremenda. Frank muerto, y Santiago de Cuba estaba hirviendo. Esa misma tarde, los dueños de los almacenes y la gente de la Resistencia Cívica empezaron una huelga; los patronos y los obreros, todo el mundo. Ahí si es verdad que todo el mundo se puso de acuerdo, y empezaron a cerrar.

“Por fin me pusieron a Rosario al teléfono. Entonces yo le dije: Usted tiene que ir y fajarse de cualquier manera, con los dientes, de cualquier manera para que le entreguen el cadáver de Frank. Y ella, que es una mujer de un temple tremendo, arrancó para allá con una fuerza enorme.

“Ya lo habían llevado para el necrocomio cuando ella llegó, porque en los primeros momentos la gente quería llegar hasta el cadáver y hubo forcejeos con los guardias. Es que la reacción popular fue espontánea, muy poderosa, y desde ese momento se paró la ciudad, la gente se dedicó a ir donde estaba Frank. Entonces ellos entregaron el cadáver. Actuaron inteligentemente en ese momento: lo que hicieron fue replegar todas las fuerzas y acuartelaras, mientras la gente se aglomeraba alrededor de la casa de América, que fue donde se tendió.

“Allí se le puso el uniforme, porque Frank tenía dos

vocaciones bien marcadas, pero yo diría que la primera era la militar y la segunda, la de maestro. Yo insistí en que le pusieran el uniforme y la boina sobre el pecho, porque a él le gustaba la boina y la usaba desde antes, y que le pusieran una rosa blanca sobre la boina y el brazalete del 26. Además, los grados de tres estrellas correspondientes al plan de los nuevos grados que él estaba elaborando para mandárselo a Fidel.

“El entierro fue una manifestación de todo el pueblo. Los centros de trabajo estaban cerrados, no había fuerzas públicas por ninguna parte y la ciudad entera estaba tomada por el pueblo. La gente que no iba en el entierro, tiraba flores a su paso.

En carta a Léster Rodríguez, sobre la muerte de Frank, Vilma escribe:

“El día 31 fue el día más extraordinario de cuantos han conocido en esta etapa de la historia de Cuba, aún así ni siquiera tuvo el consuelo de poder ver cuanto ocurrió. Sabes que ese día vino el Embajador Smith; aún antes de lo de Frank ya se tenía preparada una demostración de las mujeres santiagueras; imagínate tú lo enardecidas que estaban todas con lo que acababa de ocurrir, ese día la mujer santiaguera escribió una página admirable de coraje. Fueron golpeadas, vejadas, les pusieron las mangueras de los carros de bomberos y no se movieron.

“Según se llevaban un grupo de mujeres por un lado del parque, aparecía otro por el otro extremo. A las doce del día había 50 mujeres presas en el Palacio Provincial y el embajador estaba asqueado e indignado con la represión policiaca. Toda la preocupación de las presas ensopadas y golpeadas era que las soltaran a tiempo para ir al entierro. Esta fue la más imponente y colosal demostración de duelo que se ha visto en Cuba. Por la tarde no abrió ningún comercio para que todo el mundo pudiera ir al entierro. La ciudad entera se quedó vacía mientras se acumulaban más de 20 cuadras de gente en apretada masa desde la casa de América. Procuramos que el entierro de Pujol se uniera, sabes que él fue formidable, según me dicen, trató de cubrir a Frank con su cuerpo.

“Todo ese imponente desfile de la ciudadanía santiaguera



bajó Heredia hasta San Pedro y de ahí al cementerio. Martí estaba abarrotada de gente que se unió luego, de los balcones caían flores al paso del cortejo. Se procuró que fueran solamente cantando el Himno Nacional, pero de vez en cuando salía un grito de rebeldía apoyado por todo el pueblo. Los viva y los ¡abajo! Pudieron contenerse un poco al principio, pero luego se desbordaron.

“Las autoridades tuvieron el buen tino de acuartelar sus tropas, aquella multitud no hubiera temido a nada; a la vista de un uniforme hubieran destrozado al que lo llevara. Se izaron banderas del 26 en el cementerio. (...)

“Ese día Frank ganó la más grande de sus batallas, con sus estrellas de coronel, me hice la idea de que sonreía”.

Recuerdan en Santiago de Cuba asesinatos de Frank País y Raúl Pujol

Angela Santiesteban Blanco

En el amanecer de este 30 de julio en la ciudad el silencio era impresionante; combatientes de la Revolución cubana caminaban en un ambiente que evocaba al pasado y con sus pechos cargados de medallas se dirigían, junto a varias generaciones, al Callejón del Muro, donde fueron ultimados a balazos dos de sus compañeros de la Lucha Clandestina, Frank País y Raúl Pujol.

Como cada año en el histórico lugar se depositó una ofrenda floral a nombre del pueblo de Cuba y a escasos metros de allí, en la calle San Germán, donde ametrallaron a Pujol.

A La Placita de los Mártires y al museo Casa Natal de Frank País, en este 68 años del vil asesinato, también llegó el homenaje.



En el camposanto se depositaron las dedicadas por el General de Ejército Raúl Castro Ruz y Miguel Díaz-Canel, Primer Secretario del Comité Central del Partido y



Presidente de la República, así como la del Consejo de Estado y de Ministros; tributo al jefe nacional de acción y sabotaje del Movimiento 26 de Julio (M-26-7) y a los mártires en la gesta del Moncada. Se homenajeó a René Ramos Latour, caído en igual fecha de 1958, y a los hermanos Díaz.

Presididos por Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Partido en la provincia, y Manuel Falcón Hernández, Gobernador, y acompañados por una representación del pueblo, fueron múltiples los actos de recordación en el Día de los Mártires de la Revolución, instituido el 26 de julio de 1959.

La Placita de los Mártires, lugar donde acudían a conspirar los jóvenes revolucionarios, fue escogido para entregar el carné de militantes del Partido a nuevos afiliados.

Apegado a una de sus más entrañables tradiciones, al final de la tarde de este miércoles el pueblo santiaguero reeditó aquella impresionante manifestación de duelo popular que convirtió el sepelio de Frank País en símbolo, y veneración a todos aquellos que ofrendaron su vida en el

camino de la libertad.

La multitudinaria peregrinación estuvo encabezada por Beatriz Johnson Urrutia y Manuel Falcón Hernández, y santiagueros de todas las edades, que en cuadro apretado caminaron unas 14 cuadras como muestra de reafirmación y ratificando una vez más que la Revolución no olvida a sus muertos, y en recordación pusieron rosas rojas ante la tumba que guarda los restos de la familia País García.

Hasta el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia llegó el pueblo portando las banderas cubana y del 26 de Julio, con los acordes de himnos y marchas, interpretadas por la banda de música del Ejército Oriental, mientras que desde los balcones llovieron pétalos de rosas.

Ofrendas florales a nombre del General de Ejército Raúl Castro Ruz y Miguel Díaz-Canel Bermúdez fueron depositadas ante la tumba.

Las flores también llegaron a otros sitios vinculados con la huella del Jefe de Acción y Sabotaje del Movimiento 26 de Julio, como su casa natal convertida en museo y la Colina de Punta Gorda y al monumento del Comandante Daniel, en la avenida que lleva su nombre.



Hasta el Callejón del Muro, llegó el homenaje del pueblo de Cuba

Ofrendas de Raúl y Díaz-Canel fueron depositadas en la tumba de la familia País García



M.SC. MIGUEL Á. GAÍNZA CHACÓN
gainzachacon@yahoo.es



Sábado, 2 de agosto de 2025

CULTURALES

Año 67 de la Revolución



FERIA NOVEDOSA Y EXITOSA

2030, y los objetivos generales de trabajo del Gobierno para 2025.

Como espacio de reflexión, la reunión fue una oportunidad para “el diálogo de saberes, el intercambio teórico práctico en aras de fomentar una cultura de trabajo desde la innovación” señaló la presentadora.



La I Feria Provincial “Ciencia, Conciencia e Innovación para el desarrollo sostenible de la cultura” ocupó solo una jornada en el Teatro Heredia de esta ciudad.

Mas el programa, los paneles y los temas tan diversos abordados, además de intervenciones puntuales y las muestras y exposiciones de artesanía popular y otras labores afines a la reunión, dieron como resultado: primero, un éxito rotundo del encuentro, por lo beneficioso que es para la cultura santiaguera; segundo, que evidentemente tiene que ser más de un día pues una sola jornada atropella el programa, aun y cuando los participantes formaron dos comisiones.

Docentes, investigadores, especialistas, luego de la interpretación ejecutada por el José Carlos, El Violín Trovadoresco, se dedicaron a debatir un amplio temario.

La Dirección Provincial de Cultura llevó a cabo la Feria como parte del cumplimiento de los objetivos de desarrollo sostenible; el plan de desarrollo económico y social del país hasta

Luego, el Lic. Raulicer García Hierrezuelo, director provincial de Cultura, diría a la prensa: “Ha sido una experiencia muy grata, teniendo en cuenta la gran participación de trabajos, de investigaciones que se han presentado. Ha sido una labor ardua la del comité de selección para poder jerarquizarlos e incluirlos en el programa.

“Creo que la feria es un acontecimiento que demuestra el potencial de investigaciones que tiene Cultura en Santiago de Cuba, sobre todo en materia de innovación.

“Hemos logrado la integración de las academias con la filial del ISA, el Centro de Superación para el Arte y la Cultura, y todo el sistema institucional de la cultura.

“Se han presentado muchas propuestas interesantes con un alto valor científico, lo cual constituye elemento para ponerlo en función de perfeccionar la gestión del sistema institucional de la cultura”.

García Hierrezuelo añadió que es meritorio señalar el panel

de industrias culturales y creativas como una de las temáticas en la que Santiago de Cuba marcha en la vanguardia en el país “con varios antecedentes como un diplomado; la relación con la Universidad de Oriente y la filial del ISA en pos de la superación de los cuadros y especialistas del sistema de la cultura”.

Dijo que de la misma manera, lo que se ha hecho en materia de artesanía popular es sobresaliente, igual que el trabajo con la recuperación y el reciclaje como muestra también, de cómo se puede aportar desde la cultura, al desarrollo sostenible y a la preservación del medio ambiente, una de las aristas de la cultura en Santiago de Cuba.

El Director Provincial de Cultura agradeció finalmente a los especialistas e investigadores la vinculación con el Citma de los diferentes centros de ciencias, el Centro de Estudios Antonio Maceo, el Centro Cultural Africano Fernando Ortiz, la Casa del Caribe, y el resto del sistema institucional de la cultura que ha estado presente en la Feria.

“Santiago en mí”: un disco entre amigos

DE WALDO PARA ESTA CIUDAD



El popular intérprete Waldo Mendoza presentó en la Casa de la Trova, la catedral de la música tradicional en Cuba, su disco “Santiago en mí”, un fonograma que el cantante tiene como muy especial, debido al cariño arraigado entre él y esta ciudad que lo acogió y lo llenó de amor como a un hijo más.

“Estamos en Santiago de Cuba, la tierra, ya saben, que no me vio nacer pero sí me vio crecer; a la que le tengo mucho cariño y le debo tantas cosas lindas que he logrado; además, por su gente, por su hospitalidad y por mi familia, por supuesto.

“Yo le dedico este disco a la ciudad y me motivaron muchas cosas: el hecho de mi crianza en esta tierra; la familiaridad, y

sobre todas las cosas, el amor de mi abuela y el de tanta gente que se convirtieron en mis hermanos... En reciprocidad quise hacerle este regalo.

“Y tomamos como productor a Fernando Dewar (director del Septeto Santiaguero) porque es uno de los amigos que comencamos desde niños en esta carrera y que lo conozco desde los eventos y festivales de aficionados; en el ir y venir de la calle, trovando... Y a Máximo Espinosa, el grabador, porque además de ser amigo entrañable desde hace muchos años, también es uno de los mayores conocedores de este género musical en Cuba y el mundo.

“Pero, igualmente te digo, Máximo es una de las gentes que me extendió su mano y me guió por este camino

donde la savia popular vale tanto.

“Yo, ya saben, no soy cantor del género tradicional. Pero me crié escuchándolo aquí y quise regalarle esto a Santiago; son 10 temas acompañados por las mejores agrupaciones que hoy en día son la vanguardia de esta sonoridad musical tradicional en Cuba. Y vale mencionar a Sones de Oriente, Ecos del Tivoli, el Septeto Santiaguero, el Changüí Guantanamero... y hay otras agrupaciones, grabadores, realizadores, amistades, gente que colaboraron a la hora de escribir y me rectificaron textos... ha sido un disco entre amigos para esta ciudad”.

El fonograma lo presentó Waldo en el Salón de los Grandes, en los altos de la Casa de la Trova Pepe Sánchez. Allí leyó las notas del disco el autor de estas, el Dr.C. Marcos A. Campins, director de los Estudios Siboney de la Egrem. Y lo hizo ante familiares del intérprete, músicos, directores corporativos de entidades, la prensa...

Más adelante, Waldo reconocía “aquí soy un infiltrado. Soy uno de los cantantes cubanos que llegó a Santiago de Cuba de manera anónima y se ha quedado como parte de ustedes, y ustedes me han acogido con mucho cariño por eso le brindo el disco Santiago en mí, para que lo disfruten, gracias a la Egrem, a los Estudios Siboney, al Sr. Marcos Campins que ha sido un pilar en este empeño... Y gracias a Santiago por darme esta posibilidad”.

Todos los temas del fonograma son escritos y musicalizados por Waldo y rectificados y avalados por muchos de sus amigos músicos. Tiene esa joya musical, bolero, guaracha, son tradicional. Y preguntado sobre el camino de la balada a la música tradicional, expresó Waldo:

“Yo creo que primero debí hacer este disco de la música tradicional que tanto me cantaba mi abuela con su voz tan dulce. Esto es Santiago de Cuba y yo me crié aquí por eso digo que este disco de música tradicional debió ser el primero hecho por mí. Me siento como de vuelta a mis raíces... estoy retomando el inicio de Waldo Mendoza”.

Explicó el cantante su aspiración de coordinar con los gobiernos en los municipios santiagueros y las casas de cultura de los territorios para ver cómo se organiza una gira en toda la provincia y llevar el disco y a las agrupaciones santiagueras que lo acompañan.

“Ojalá... sabemos que la situación está difícil pero para la música y para la alegría del pueblo tiene que haber espacio”.

Museo de la Música DIEZ AÑOS PARA PRESERVAR EL PENTAGRAMA SANTIAGUERO

El Museo de la Música Pablo Hernández Balaguer, ubicado en la Avenida Rafael Manduley, en Vista Alegre, Santiago de Cuba, celebró el pasado 25 de julio, sus primeros 10 años de servicio al público, a los músicos, a los investigadores y a la música en general.

Hasta la institución fueron amantes de la música, directivos de Patrimonio Cultural, Cultura en el territorio, la familia Vistel Columbié, y Román Emilio Pérez López, Chicho, artista de la plástica, que dedicó su muestra de caricaturas De música y músicos, a la efeméride del museo.

Las Perlas del Son y Magic Sax Quartet, además de ser reconocidos por sus 30 años sobre los escenarios, ofrecieron su arte a la institución como lo hicieron también el actor escénico Osmani Rivera Martínez, Las Adalias y el Grupo Granma, dirigido por el vocalista Cobián.

Suitberto Frutos, director del Centro Provincial de Patrimonio Cultural, entregó un Reconocimiento al colectivo del “Pablo

Hernández Balaguer”, que recibió la directora Yuneisi González Guzmán.

Precisamente Yuneisi, en su condición de fundadora del centro, y otros fundadores y trabajadores fueron congratulados: Iriana Silva, Silvina Cordiés, Virginia Cuza, Gleidis Chacón, Tatiana Bess, Azaris Preval, Yeline Pardo, Haydée Mendoza, Ana Pruna, Fátima Pinatel, Milanis de la Caridad Cazulo y Bárbara Gorgüet.

Hubo una conferencia: “Familia Vistel Columbié. Cinco generaciones de tradición musical”, a cargo de la musicóloga Gisela Vistel Colombié, y una reseña sobre los 100 años del Trío Matamoros y la presentación del disco Juramento. Antología Matamorina”, del septeto Ecos del Tivoli, con introducción de Jorge Félix Cambet, su director.

Los hermanos Adriana, Diana y Alejandro, hijos de Daniel Vistel, donaron al Museo de la Música, una trompeta y un sombrero de su fallecido padre, destacado músico santiaguero.



Yuneisi González Guzmán, directora del Museo, recibió el reconocimiento



Grandes objetivos en el fútbol femenino

Contribuir a que las Diablas Rojas sean campeonas nacionales es uno de los objetivos de la futbolista Maristania Mengana Pérez, quien junto a sus compañeras de equipo ultima la preparación para intervenir en el próximo certamen.

“Voy a dar siempre el máximo y aplicar lo que he aprendido en mis experiencias internacionales para lograr un buen resultado”, comentó la destacada jugadora de **Sierra Maestra**.

Bajo la dirección de Jorge Miguel Fernández Pascual, el grupo completó su quinta semana de entrenamientos, aunque las futbolistas que pertenecen a la primera categoría y las convocadas a la selección nacional han tenido más tiempo para acondicionarse.

“Las juveniles, de proyección, disputaron su campeonato hace poco y se incorporaron tras su semana de descanso. El volumen de trabajo que acumularon durante el curso les permitió adaptarse bien”, explicó el estratega mientras sus pupilas salían al terreno.

Ciertamente, la juventud se hace notar en las filas indómitas, cuyo promedio de edad es de 21 años, si bien buena parte de las futbolistas ya cuenta con experiencia en este tipo de certámenes. Sobre los nuevos talentos, Fernández Pascual destacó a Yoesmaida Isaac, quien debía incorporarse una vez concluyera el torneo escolar que se disputó en el estadio Antonio Maceo.

“Tenemos a siete de las últimas ocho que fueron



Maristania Mengana Pérez



convocadas a la selección nacional, solo nos falta una, debido a su proceso de maternidad. Que estén con nosotros es una ventaja, ahora estamos enfocados principalmente en fortalecer la portería y, de hecho, esta sería una de las posiciones buscaríamos reforzar al terminar la fase clasificatoria”, expresó.

Avanzar a la siguiente fase es la meta inicial; para conseguirlo deben quedar entre los tres primeros equipos en el Grupo B de la competición, donde también se enrolan los planteles de Camagüey, Granma, Holguín, Guantánamo y Las Tunas.

En la llave A, competirán los equipos de Artemisa, La Habana, Villa Clara y Cienfuegos; los tres conjuntos sobrevivientes se unirán a los de la otra agrupación para medirse, luego se planifican las semifinales y la final.

Para el director técnico santiaguero, los rivales en el Grupo son de consideración, “Camagüey tiene una base sólida, así como Holguín y Granma. En el terreno todo puede pasar y ningún enemigo es pequeño, los enfrentaremos a todos con la misma idea y el mismo deseo.

“Mantenemos la ideología del equipo, iniciada con el profesor Eugenio Agustín Cruz Ferrer: presionar alto en

defensa, intensidad a la hora de recuperar el balón y cuando se consiga, tratar de incorporar a la mayor cantidad de jugadoras al ataque. Apostamos por un fútbol ofensivo y ordenado”, avizó que el primer choque será propicio para hacer evaluaciones.

Será su cuarta intervención en ligas nacionales como parte del cuerpo técnico, pero la primera al frente de las Diablas Rojas, por lo que tendrá un matiz especial. “Cuando logramos reunir a todas las jugadoras, les hablamos de disciplina, unidad y compromiso porque para nuestro modelo de juego es fundamental y considero que lo han entendido”.



Jorge Miguel Fernández Pascual

Semillero de talentos

Sobresalieron los pelotaris indómitos

Los representantes de Santiago de Cuba dominaron la lid de pelota vasca de los 61 Juegos Escolares Nacionales, que tuvo por sede a la provincia de Mayabeque

Orlando Regueiro Muñoz, jefe técnico de este deporte en territorio indómito, informó que consiguieron 46.7 puntos y fueron escoltados por los atletas de La Habana (41.6) y Pinar del Río (38.5).

Significativo fue el aporte de Miriam Estefany Mojena Pérez y Alejandro Romero Nicot, medallistas de oro en frontenis femenino individual y pelota a mano individual, respectivamente.

De esta manera, nutrieron su botín ya que habían tenido participación en la competencia juvenil y Mojena se adueñó de una preseña plateada en frontenis femenino doble, mientras que Romero se coronó en pelota a mano doble.

La actuación en el certamen escolar se completó con un quinto lugar en frontenis masculino doble. “Por el trabajo que se ha realizado, este año esperábamos lo mejor de este equipo y se cumplieron las expectativas”, valoró Regueiro, quien también es entrenador de pelota a mano.

Santiago de Cuba se impuso en las luchas

Los gladiadores indómitos volvieron a demostrar sus condiciones en la Sala Polivalente Alejandro Urgellés, al agenciarse 14 medallas y acumular 117 puntos que les garantizaron el primer puesto en los Juegos Escolares Nacionales.

Mantuvieron su hegemonía en los estilos libre masculino (43 unidades) y femenino (47), aunque no pudieron repetir el éxito en la justa grecorromana (27) y, en definitiva, terminaron en la tercera posición.

Este balance les permitió superar a los competidores habaneros (89) y camagüeyanos (81), quienes los acompañaron en el podio por provincias. En cuanto a medallas, estas escuadras se despidieron con 11 y 9, respectivamente.

Premios en el balonmano

Al vencer al equipo de Granma este martes (26-16), el plantel santiaguero se consagró en el certamen de balonmano



Foto: Comisión Provincial de Balonmano

femenino, efectuado en la Eide Capitán Orestes Acosta.

Importante fue el salto de la escuadra indómita, pues había quedado cuarta en la pasada edición de los Juegos y consiguió destronar a las anteriores monarcas. “Esto nos incita a seguir trabajando en los combinados, pues son fundamentales para que el alto rendimiento se mantenga”, comentó a **Sierra Maestra** Jorge Espinosa Peña, metodólogo provincial de ese deporte.

Indicó también que seis jugadoras de la provincia fueron declaradas atletas de perspectiva inmediata, teniendo en cuenta su desempeño en el evento. En el cuadro

de honor figuraron María Karla Savón Figueroa (atleta más destacada/SCU), Sajari Arteaga Pentón (líder goleadora/Villa Clara), Linet de la Caridad Vázquez Alonso (mejor portera/Pinar del Río).

Durante la etapa clasificatoria del certamen, los conjuntos compitieron en dos zonas; a la siguiente fase avanzaron los dos mejores contendientes de cada una y finalmente, Villa Clara se quedó con la medalla de bronce. En las posiciones del cuatro al siete se ubicaron los planteles de Pinar del Río, La Habana, Camagüey y Ciego de Ávila.

En el evento masculino, el elenco de Santiago de Cuba alcanzó la medalla de plata pues fue superado este viernes (21-29) por el de La Habana en el partido final.

El metal bronceado terminó en poder de la escuadra de Ciego de Ávila; el ordenamiento lo completaron las de Matanzas, Villa Clara, Granma y Camagüey.

La Habana dominó el fútbol femenino

En el estadio Antonio Maceo de la Ciudad Héroe se efectuó el certamen escolar de fútbol femenino y en los primeros lugares culminaron los representantes de La Habana, Ciego de Ávila y Artemisa; les siguieron los de Santiago de Cuba, Cienfuegos y Villa Clara.





Rutas de El Cobre fortalecen desarrollo local

Orlando Guevara Núñez

Con el lanzamiento oficial de las Rutas de El Cobre en abril de 2025, la comunidad de este poblado cercano a la ciudad de Santiago de Cuba reafirma su apuesta por un desarrollo local basado en el turismo ecológico, la preservación del patrimonio cultural y la participación ciudadana.

La iniciativa amplía la limitada oferta turística existente, centrada principalmente en visitas al Santuario de la Virgen de la Caridad, y ofrece nuevos caminos para la economía de la demarcación, según informó la Dra. Thais Palermo Buti, experta de Asistencia Técnica al Desarrollo Local de El Cobre de la Organización Internacional Italo-Latinoamericana (IILA).

Esta propuesta forma parte del programa "Apoyo a la puesta en valor del patrimonio cultural de El Cobre", financiado por la Agencia Italiana de Cooperación para el Desarrollo (AICS) y ejecutado por IILA y la Oficina del Conservador de Santiago de Cuba (OCC), en alianza con el gobierno local y los propios habitantes.

Además de las rutas ecoturísticas, explicó, el programa incluyó la restauración de 14 edificios situados alrededor de la plaza Agustín Cebreco, junto a acciones formativas y técnicas destinadas a mejorar la capacidad para gestionar el patrimonio como fuente de empleo y atractivo turístico-cultural.

El proceso de creación de las rutas comenzó en 2018 con una misión de asistencia técnica del IILA, desde entonces, se desarrolló una agenda participativa que incluyó talleres, encuentros temáticos, sesiones de co-diseño y diálogos intersectoriales con actores locales, expresó.

De acuerdo con Palermo Buti, la comunidad fue protagonista desde el inicio, contribuyendo activamente a la identificación de sectores de intervención, alternativas de emprendimiento y estrategias de desarrollo local; tal conexión con la población estuvo coordinada por la Dra. Yaumara López, directora de la Casa Dranguet y jefa del grupo de trabajo Caminos del Café en la OCC, quien impulsó el vínculo comunitario desde el patrimonio cultural del café como punto de partida.

Entre las propuestas iniciales se contemplaban opciones como formación para emprendedores, revitalización de oficios tradicionales relacionados con la construcción y la transformación alimentaria, y creación de circuitos turísticos alternativos que pusieran en valor elementos poco conocidos del patrimonio local, afirmó.

Manifestó que la decisión de materializar las rutas ecoturísticas se tomó no solo por su alto potencial, sino por la viabilidad de completar una primera fase antes de concluir el programa, atendiendo a la disponibilidad de recursos humanos y financieros.



Durante las caminatas exploratorias y las sesiones de coproducción, los pobladores reflexionaron sobre la historia de su territorio, visibilizaron saberes ancestrales y fortalecieron el sentido de pertenencia, elementos determinantes para diseñar recorridos que no solo conectan espacios físicos, sino también memorias compartidas y aspiraciones colectivas, concluyó.

Las Rutas de El Cobre son hoy una plataforma de identidad, resiliencia y desarrollo, tejida desde el compromiso local con una visión de turismo responsable y sostenible.

Dairiel pone su juventud en función de producir alimentos

Yaniuska Pérez Verdecia

Los jóvenes constituyen el factor predominante en el desarrollo rural a mediano y largo plazos. Así lo ratifica el joven songo-mayense Dairiel Castillo Góngora, el único productor santiaguero que integró la Expedición Juvenil Sembrar Conciencia, un grupo de jóvenes que durante el mes de julio recorrió provincias e intercambió con campesinos y directivos del sector.



Fue una excelente oportunidad y para mí un honor, el intercambio de experiencias, el aprendizaje de nuevos conocimientos y ser el vínculo para el tratamiento de inquietudes y preocupaciones de los labriegos, explica el usufructuario integrado a la nómina de la Cooperativa de Créditos y Servicios (CCS) Julio Antonio Mella ubicada en la demarcación de Los Reynaldos.

Somos 20 jóvenes que desde nuestros aportes a la producción de alimentos contribuimos a la generación de buenas prácticas para incrementar la diversificación y la producción de alimentos y también dialogamos sobre proyectos de vida de jóvenes campesinos y productores agropecuarios en Cuba, dijo.

Pude exponer cómo fueron mis inicios, luego de licenciarme del Servicio Militar Activo aseguré el vínculo

laboral y solicité tierras estatales ociosas en usufructo. Así nació la finca La Fortuna, donde construyo una obra agropecuaria.

Ubicada en la zona rural de La Perla, desde allí contribuyo a la producción de leche, carne y cultivos varios, siguiendo la tradición familiar, pues mis padres también son agricultores, explicó el joven de 24 años que integra las organizaciones de la vanguardia política del país, la Unión de Jóvenes Comunistas y el Partido.

Cumplo con mis entregas y tengo 146 animales, luego de una venta al Complejo cárnico de la provincia. Entrego leche a la bodega, y promedio 98 litros actualmente, está cubierta la bodega de mi comunidad y también tengo contratos con la Industria Láctea, acotó Castillo.

El campo cubano es una fuente de sostenibilidad. Desarrollarlo es una necesidad. Y por eso me dedico a la ganadería, es una rama de gran peso en la economía y aporta un alimento vital para los niños y personas enfermas, la leche.

El ganado, reconoce, tiene muchos enemigos. Hay un alza en los delitos contra las reses y ante la solicitud de la CCS y la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños en el municipio y el país, me incorporé al equipo de auxiliares de la Policía Nacional Revolucionaria.

En este aspecto hemos logrado cosas, hay un respeto en la demarcación y los malhechores saben del funcionamiento de las patrullas campesinas, aunque sí necesitamos mayores vínculos con los jefes de sectores para tener resultados integrales y detener el decrecimiento de la masa, en Songo-La Maya y en la provincia, puntualizó.

Y bueno no solo de leche y carne se vive en La Fortuna, aquí diversificamos la producción, sembramos de todo, viandas, hortalizas, vegetales, granos. Es una finca integral, ello permite tener contrataciones, aportar a la alimentación del pueblo y obtener dividendos para mejorar las condiciones de vida de la familia y desarrollar la finca,

acota Dairiel.

Lo más difícil es producir, pero aquí lo que más



obstáculos tiene es la comercialización, se hace compleja y necesitamos seriedad y respeto por nuestro trabajo como campesinos.

Constantemente el Primer Secretario del Comité Central del Partido, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, destaca la importancia de incrementar los volúmenes de alimentos, resulta inconcebible que se nos pierda una producción o merme en su calidad por demoras en la recogida, señala críticamente el campesino.

Hay manos jóvenes y mentes preparadas para hacer parir la tierra, así lo demuestra Dairiel Castillo Góngora, usufructuario ganadero de Songo-La Maya. Como nos pidieran en la Expedición Juvenil, las nuevas generaciones estamos frente al surco, con muchas limitaciones de insumos y portadores energéticos, pero estamos produciendo, con las manos en la tierra, haciendo crecer los frutos que la rica tierra nos otorga.

Este 2 de agosto se celebra el Día del Trabajador Gráfico; aniversario 131 del natalicio de Alfredo López Arencibia, líder sindical del sector. Llegue a todos el reconocimiento, por asegurar las ediciones impresas de los periódicos nacionales y provinciales, así como otros encargos de interés público

